

DIARIO DE

del lunes 13

MALLORCA

de Enero 1812.

*S. Hilario Obispo y S. Victoriano.**Cuarenta horas en Sta. Clara. Dedicadas al Triunfo del SSmo. Nombre de Jesus. Exposicion por la mañana.**Reserva á las 8. de noche.**Observaciones Meteorológicas de ayer. Atec. Ast.*

<i>Epozas.</i>	<i>Termómet.</i>	<i>Barómet.</i>	<i>Atmósfera.</i>	<i>Sale el Sol á las</i>
7 de la m.	26 $\frac{1}{2}$ g.	28 p. 112.	Sudoeste	y 19 m. y 42 s.
12 deldia y 8 de la t.	8 $\frac{1}{2}$ g.	28 p. 110.	Nordeste	se pone á las 4
5 de la t.	18 $\frac{1}{2}$ g.	28 p. 111.	Norte.	y 41 m. y 35 s.

*Fin del Duende que anda en la intrusa y estrafalaria
corte del tio Pepe.*

Y ¿será posible que, mientras ésto pasa en Madrid, y tanto allí como en las provincias se ha leido con afán, y celebrado generalmente el proyecto de Constitucion, haya entes que, todavía no pierden ocasión de censurar en sus escritos y conversaciones, que el Congreso se ocupe en tal asunto? Los que importa (dicen los tales muy satisfechos) es echar los franceses, y así no debia tratarse más que de guerra, o de guerras. Yo? qué, no será un poderoso medio, quien contribuya á echar los franceses, el presentar á los ojos de los españoles, que han de ser los que los echen, las piemansas y demostradas ventajas que gozarán con la constitucion, de todas las quales destarán para siempre privados si no exterminados, ahuyentan del

suelo español á esa canalla ? Y á qué , no se tratará de guerra el consolidar la esperanza , y fijar la opinion del pueblo español , para que animado con la una , é inviolable en la otra , ni dé oídos á sugerencias viles , promesas vanas , é infames seducciones ; ni dexe las armas de la mano mientras pise el territorio español un frances armado ?

Esto es lo que ven nuestros enemigos : esto es lo que temen mas que la perdida de cien batallas , porque esta al fin puede remplazarse con ganar otras tantas que terminasen la conquista ; pero no ganando la opinion saben bien que es interminable la guerra de España mientras quede uno de sus habitantes : esto es lo que (ademas de los infinitos bienes que á toda la posteridad debe proporcionar la Constitucion) se han propuesto nuestros dignos representantes al ocuparse en esta importante obra : y esto es lo que no ven , ó no quieren ver esos entes que , ya por lo romo de sus entendimientos , lo craso de su ignorancia y lo rancio de sus sistemas ; ya por un egoismo criminal , un espíritu de arbitrariedad , y una natural aversion á todo lo que redunda en bien general , hacen á la pobre España no menor queria que el usurpador .

DE LA SOCIEDAD.

Nadie que observe al hombre , sin preocuparse con los floridos desátinos , y elocuentes delirios de Rousseau , puede dexár de conocer que es natural y necesariamente sociable . Está en la naturaleza , el sentimiento de unión entre los hombres ; asy es sobre dà facultad de hablarse , tienen la compasión , el amor , y por decirlo de alguna vez la sociabilidad . ¿ Y se nos darán tan apreciables dones para que los empleemos con los troncos ó con las bestias ? Quédan en hora buena con estas , dos que pertenecen a garras en el brutal desfrute de sus torpes pasiones , des pesadas haber nacido hombres , y tienen por dura carga las obli-

gaciones de tan excelente dignidad. Pero todos los que damos gracias á Dios por habernos criado en ella, todos los que creemos que el hombre está constituido con casi igual dignidad á los angeles, y que está coronado de gloria y honor, príncipe sobre todas las criaturas, amamos la sociedad como necesario, justa y útil. Pero qué es esta sociedad, de que todos hablan, cual es su fin, y cuales sus obligaciones? La sociedad es la reunión de familias, unidas por los vínculos de la sangre, ó por lo sucesivo aumento de una primitiva familia, para procurar ser libres y felices, contribuyendo todos á ello con sus personas, con sus talentos y con sus bienes. Acordemonos de los primitivos tiempos del género humano, y veremos que los hombres unidos por los tiernos vínculos de padres, hijos, hermanos y esposos, rodeados de peligros y de necesidades, ya por la malicia de los malvados, y ab por una multitud de fieras, ya en fin por la precision de subsistir, de vestirse, y alojarse, formaron la sociedad para su comun amparo. Las familias de los patriarcas ante-y pos diluvianos, la exaltación del primer Rey de Babilonia Nembrot debida á su valor, y destreza en cazar fieras, y en capitanear cazadores para hacer á la humanidad tan importante servicio, y otros mil ejemplos que pudieran ponerse, demuestran con cuanta verdad dixo el filosofo Aristoteles, libro 1.º de República, que las sociedades son solo obra de la naturaleza. Yien efectos para qué finger pactos, en el origen de las sociedades, cuando el hombre ama la sociedad y tiene absoluta necesidad de ella? Sea rico, sea pobre, sea sabio, sea ignorante, ya católico, ya protestante, enfermo, ya sano y opulento siempre el hombre ama y necesita á sus semejantes. Apartad de la sociedad á ese pretendido sabio que tanto desprecia á los hombres; ponedlo en un momento sin amparo ni trato humano, y vereis cuan pronto imploran los auxilios de la sociedad misma que sul insensato orgullo insulta, y cuan pronto la busca para gozar la felicidad que aunque indigno disfrutaba. Pero no lo confun-

damos con los que dichosamente huyen de la sociedad humana, para mejor amar y servir à Dios: gloriosa, primera y feliz obligacion del hombre.^{ibidem} con todo esto col. 206
Por una carta interceptada á los franceses con fecha del 29 de Noviembre se tienen las mismas expresiones que en
otras anteriores.

Amigo mio: toda esta corte se quexa amargamente de los generales franceses, y aun de su José, de quien dicen que es un hombre sin carácter, y dado únicamente á los placeres. Los generales y empleados franceses atrayen unas veces á los mariscales, y otras á los ministros de José, la duracion de la guerra, el fomento de la insurrección, y la porfiada resistencia de los españoles. Delante de varios de ellos se suscitó días pasados esta conversacion, y se convino en que todos tenian la culpa de lo que pasaba, porque creyeron concluida la guerra con la ocupacion de las Andalucías, y solo trataron de ver quien habia de mandar; resultando de aquí una máquina de intrigas que José no habia sabido desbaratar en tiempo, y que originaron en Bonaparte el proyecto de agregar la España á su imperio, con lo cual juzgaron los mariscales haber fundado para sí el mas rico patrimonio. *Proyecto, dixo un francés de mucha graduacion, que nos ha costado la enemistad de la Rusia y el descontento de la Suecia, y nos costará la perdida de España y aun la ruina de la Francia.*^{ibidem} oloz

Embarcaciones que ayer dieron fondo en el Puerto de Palma.

Del Vandrell en 5 dias el Ladrón del patron Gerardo Maristañ catalán, con cargo de varios géneros.

De Mataró en 10 dias el Javeque S. Antonio, su patron Antoni Sastre mallorq., con cargo de varios géneros.

Teatro. Hoy se representa la comedia titulada: *Mudanzas de la fortuna y firmeza del amor*, con una primorosa tonadilla, y saynete. audri En la Imprenta de Buenaventura Villalonga.